

金子氏、モリス大使と会見

日米船鉄交換同盟史（大正九年
発行）より抜萃、武藤作次氏提供

第二提案又失敗に終りたるを以て今まで静かに形勢を觀望し居たる金子直吉氏は心密かに期する所あり、三月十七日夜神戸より上京し翌朝停車場ホテルの一室に浅野氏、町田氏、西川氏、長崎氏、南氏等の来集を求める、氏の意中を述べて曰く、「予は密かに期する所あり、本日直ちにモリス大使に会見せんと欲す。諸君希くば此の会見を予に一任せられんことを」と、諸氏之を諾す。依て直ちに大使館に電話して会見の時刻を定め、転じて内務大臣後藤新平男に紹介状を与えられんことを乞いたるに、男は此の日陛下葉山より還幸あらせらるるに際し奉迎のため多忙なりしを以て鶴見秘書官代筆し、「金子氏は船と鉄との問題を解決するに最も適当の地位に在る人なれば特別に引見せられ其の云う所に御傾聴あらんことを乞う」との意を述べたる紹介状を与えたり。

是より先金子氏はモリス大使の閑履及ご主人を聞き其の所謂要旨一概の外交官にあらざるを知り深く之を尊敬し、多年外人相手の商談に於ける自己の経験したる所に照して、誠意を以て対すれば必ず彼れを動かし得べしとの確信を有し、一通の外国電報を懷にして上京したるなり。

備て定刻午前十一時に米国大使館に於て両氏始めて会見したるが、モリス大使はかの紹介状に依りて多大の敬意を以て金子氏を迎へ、一見直ちに旧知の如く何等城府を設げずして互に虚心淡懐の談話を交えたり。

金子氏曰く、「現今日本に於て最も大なる造船能力を有し且米国政府に向つて提供し得べき最も多くの船舶を有するは川崎造船所なり、而して其の社長松方幸次郎氏は現にロンドンに在りて今回の船鉄交換談に対し

18

浪華倉庫と帝人事件

広岡一男

ところが、越藤課長の態度は意外なほど好意的で、私の報告をうなずきながら聞き終ると、

「これからも頑張りやつてくれよ。」と励まされ、高木理事・柳田直吉理事・岡崎秘書課長に紹介までして下さった。私は目頭が熱くなる嬉しかった。越藤さんは五十才前後だったろうか、私は三十三であつたが、何とか学級の先輩のような親しき、有難さを覚えた。

私は大阪本社の命で

て、本当にほつとした。

など在京得意先を訪問するため、毎年春秋に上京したが、その都度台銀を訪ずれ、越後ざんに会うのを楽しみに思うようになつた。

これは後年、島崎直幹さん（浪華倉庫専務取締役）から聞いたことで
あるが、当時若輩の私が下関支店長に任じられたのも、越藤・島崎両氏

の話合いによつたものだとのことである。

昭和九年の春、天下を震撼させた「帝人事件」が起り、台銀の島田頭取・高木理事・柳田理事・岡崎課長と共に越藤課長も検挙されたのである。

る。私は大きなショックをうけた。

てある。

買交渉が難航し、荏苒月日を経過していたら、帝人事件の勃発によつてこの商談は打ち切りになつたに違ひない。

ところが幸か不幸か、台銀の高木理事と第一銀行副頭取で兼ねて渋沢倉庫取締役会長の明石照男氏とは非常に親しい友人の間柄であり、且つ

氏の前に立つた。浪華倉庫活殺自在の権を握っている人である。加うるに、銀行マンには珍しく豪快な風丰と堂々たる貫禄に圧倒される思いで、あつたが、私は臍下丹田に力を入れて挨拶を述べ、次いで下関支店の業況を報告した。

も同様である。若しも「帝人事件」の勃発が数ヶ月早かつたら、浪華倉庫の歴史も、私達社員の人生も大きく変っていた筈である。

(次号につづく)

あとがき

鈴木商店傘下の直系会社のうちでも、浪華倉庫は最も地味で目立ない存在であった。従つて、浪華倉庫がその後どうなったか、また社員達はどうしたか等について知っている方は極めて少ないのではないかと思う。

私は、かねてから、それを書き残して置きたいと考えていた。そして今度やつとペンを執つて書きはじめたのであるが、紙数の制約もあり、その詳細は次号に譲ることとした。ご諒承を乞う。

製糖の沿革

一、はじめに

▽金子直吉と湯浅竹之助

日本製糖工業の歴史を読むとき、鬨魂たくましい二人の神戸商人の姿が浮きぼりにされてくるのは愉快である。一人は鈴木商店の金子直吉であり、もう一人は湯浅商会を起した湯浅竹之助である。

金子は明治三六年に福岡県大里に大里製糖所を起した。『金子直吉伝』によると、製糖工業には水質と水量の如何が基本的な条件になる。

そのうえ海上輸送に便利で、当時のただ一つのエネルギーである石炭の入手に便利であるという立地条件を備える必要がある。金子はこうした場所をみずから探し求めて、ついに大里の大川尻に白羽の矢を立てたといふが、大里といえば、別にみると金子が後に製粉工場を建てた場

二、神戸製糖工業の過去と現状

▽台糖神戸工場

湯浅竹之助は、のちに神戸に増田製粉所を設立した横浜の豪商増田増蔵商店で、つち奉公し、砂糖の商売を身につけた。明治三一年に独立の志を抱いて神戸に移り、同三四年に湯浅商会を創設して同じ商売を始めたが、同三六年一〇月、資本金一〇〇万円で湯浅製糖所を創立した。工場は東尻池村(現長田区東尻池町)に建設し、同四一年二月に神戸精糖所と改名、操業した。能力は八〇英トンであった。この会社は、当時大日本精製糖会社と、横浜に設立された横浜精糖会社とともに、輸入原糖による精製糖業界の日本における三社時代を形成したが、明治四四年六月に台湾製糖会社に合併された。戦災で焼けてしまったが、神戸の山手に建てられた洋風の建物は市民の間で「湯浅御殿」とよばれ、彼の実力を示すものである。

湯浅竹之助は、のちに日本に増田製粉所を設立した横浜の豪商増田増蔵商店で、つち奉公し、砂糖の商売を身につけた。明治三一年に独立の志を抱いて神戸に移り、同三四年に湯浅商会を創設して同じ商売を始めたが、同三六年一〇月、資本金一〇〇万円で湯浅製糖所を創立した。工場は東尻池村(現長田区東尻池町)に建設し、同四一年二月に神戸精糖所と改名、操業した。能力は八〇英トンであった。この会社は、当時大日本精製糖会社と、横浜に設立された横浜精糖会社とともに、輸入原糖による精製糖業界の日本における三社時代を形成したが、明治四四年六月に台湾製糖会社に合併された。戦災で焼けてしまったが、神戸の山手に建てられた洋風の建物は市民の間で「湯浅御殿」とよばれ、彼の実力を示すものである。

湯浅竹之助は、のちに日本に増田製粉所を設立した横浜の豪商増田増蔵商店で、つち奉公し、砂糖の商売を身につけた。明治三一年に独立の志を抱いて神戸に移り、同三四年に湯浅商会を創設して同じ商売を始めたが、同三六年一〇月、資本金一〇〇万円で湯浅製糖所を創立した。工場は東尻池村(現長田区東尻池町)に建設し、同四一年二月に神戸精糖所と改名、操業した。能力は八〇英トンであった。この会社は、当時大日本精製糖会社と、横浜に設立された横浜精糖会社とともに、輸入原糖による精製糖業界の日本における三社時代を形成したが、明治四四年六月に台湾製糖会社に合併された。戦災で焼けてしまったが、神戸の山手に建てられた洋風の建物は市民の間で「湯浅御殿」とよばれ、彼の実力を示すものである。

企業の本拠台湾を失った台湾製糖は敗戦とともに消滅しおちたが、戦後の昭和二年七月、大藏省令第八八号の許可により、内地に残された旧会社の資産設備をまとめ、台湾製糖第二会社として「台湾製糖株式会社」は資本金五〇〇万円で発足した。

神戸工場は、旧台湾製糖が内地に残した重要な施設であったために、新会社はときを移さずこの工場の復旧に着手したが、戦後の悪条件にさまたげられて、その過程は必ずしも順調ではなかった。神戸工場が操業を開始したのは昭和二五年五月であり、以来設備の全般の整備は作業で進んでいった。

(カットは大正時代の風刺マンガ。
ママは作家でパパは子守、女性上位は今とかわらず)

